

Tras advertencias del alto costo y bajo retorno que tiene para el Estado financiar posgrados en el extranjero

"Debe ser revisado por el próximo gobierno": escalan debate sobre futuro de las Becas Chile

Expertos plantean una reestructuración del programa, excluyendo las becas para magíster y enfocándose en formar profesionales en línea con las necesidades del país y sus industrias.

MACARENA CERDA MORALES

Lo que nació con la intención de ser una política clave para formar capital humano avanzado en el extranjero, hoy enfrenta fuertes cuestionamientos: Becas Chile ha costado cientos de millones de dólares al Estado, sin traducirse en una retribución significativa para el país, de acuerdo con un reciente análisis del Centro de Estudios Públicos (CEP).

Según el estudio, que publicó ayer "El Mercurio", el programa no presenta efectos significativos en empleo, ingresos ni productividad, y es "financieramente insostenible", en línea con lo ya expresado por la propia Dirección de Presupuestos, que lo evaluó negativamente en 2025 al señalar que "no supera los requisitos mínimos para lograr un diseño adecuado y consistente" y que, en sus alcances, "no se señala algún elemento que se identifique con la necesidad de entregar becas en el extranjero".

Un sistema en un "punto de colapso"

Ximena Báez, presidenta de la Red Investigadoras de Chile, manifiesta que la poca retribución se enlaza con que "la gente no está queriendo volver, por-

que volver a Chile es quedar cesante (...). Hoy no se están entregando las garantías para que esa gente que se perfeccionó afuera pueda realmente desarrollar investigación en Chile. El sistema hoy está en un punto de colapso".

La doctora en biotecnología asegura que "la investigación en Chile solo se desarrolla en las universidades, y las universidades ya colapsaron, no están dando abasto para recibir a tanto doctor y doctora que se gradúa todos los años".

En la misma línea, Mary Valdés, presidenta de la Sociedad Internacional de Investigadores de Chile (SICH), sostiene que "el mayor desafío del próximo gobierno está en actualizar el programa para maximizar su retorno social (...). La retribución debe ser medida y transparente, pero enfocada en generar valor para Chile".

Concuerda con ella el abogado Gabriel Alemparte, quien planteó en la red social X que "el estudio de las Becas Chile es un escándalo. Gastamos US\$ 500 millones entre 2014 y 2024 en 7.000 becados con un bajísimo retorno para el país (...). Esto debe ser revisado por el próximo gobierno".

Consultada al respecto, Ximena Lincelao, próxima minis-



DESARROLLO.— El CEP advierte una marcada concentración de becas en Humanidades, mientras que Ciencias Agrícolas y Ciencias Médicas y de la Salud ocupan una posición marginal de los seleccionados.

tra de Ciencia, declinó referirse al tema.

La estrategia para el perfeccionamiento

Jorge Babul, profesor titular de la Facultad de Ciencias y director del programa académico de Bachillerato U. de Chile, señala que Becas Chile "nació mal. La idea era mandar gente para afuera, y que cuando volvieran, algo podrían hacer aca, pero el gran error fue no preguntarse antes: ¿Qué necesitamos como país?".

Remarca la necesidad de fortalecer la especialización en ciertas áreas que tengan relación con la ciencia, como la minería o el hi-

drogeno verde.

No obstante, el CEP señala que las Humanidades concentran la mayor parte de las becas financiadas, especialmente en magíster. Entre 2010 y 2024, este campo reunió el 50,7% de los seleccionados en magíster y el 41,5% en doctorado, superando con holgura a Ingeniería y Ciencias Naturales.

En tanto, Matko Koljatic, profesor titular de la UC, sostiene que "el gasto es significativo y probablemente se pueda reducir sin tener un efecto negativo. No tiene sentido becar en el grado de Magíster. Los programas acreditados en Chile son competitivos con los programas fuera

del país".

El también expresidente de la Comisión Nacional de Acreditación (CNA) agrega que "en doctorados, sí debería ofrecerse becas pero solo en áreas del conocimiento en que no haya programas en niveles altos de acreditación en Chile".

En cuanto a su estructura de financiamiento, Alfonso España, investigador de Horizontal, plantea que el programa "debe ajustarse a la nueva realidad económica del país, tendiendo hacia un modelo de financiamiento mixto cofinanciado por un crédito parcial o aportes privados más financiamiento público cuando corresponda".

“No tiene sentido becar en el grado de Magíster. Los programas acreditados en Chile son competitivos con los programas fuera del país".

MATKO KOLJATIC
PROFESOR TITULAR DE LA UC

“Es necesario ofrecer becas para las cosas específicas que se necesitan, y con un plan detrás, para decirle al alumno que al volver tendrá algo que hacer".

JORGE BABUL
PROFESOR TITULAR DE LA U. DE CHILE

“La investigación en Chile solo se desarrolla en las universidades, y las universidades ya colapsaron, no están dando abasto para recibir a tanto doctor y doctora que se gradúa todos los años".

XIMENA BÁEZ
PRESIDENTA RED INVESTIGADORAS DE CHILE